
 

洪建民出门上了一辆中巴车，十三点半，车到渤海古

镇。洪建民从车上下来，觉得这儿和小时候怎么不一样了呢？

新建的屋舍不但漂亮，街道也都变成了柏油路面，平整而且

笔直，两侧还栽上了白杨树。他感到这世界真的是说变就变。

无论他怎样辨别，都找不到过去的感觉，更找不到要去的地

方。这时，从对面小巷子里，过来一个骑摩托的青年，就走

上前去，问：“洪建岩家在哪住？” 

“你是建民叔叔吧？我是他大儿子，我是文广啊！ 

“你看，你不说话，我还认不出来了。” 

“我们都五、六年没见了。”洪文广说。 

洪建民终于想起来了。那年文广从家跑到密山，后来

又从密山跑到海洋市来找他，说立志做环保青年，来找叔叔

帮着找份环保型的工作，他要改变丹溪江的污染，洪建民先



是把他领到东大河水库的宿舍，第二天就找了一家水处理厂，

让他上班去学习污水处理了，那时他还是一个孩子，高中还

没毕业就说什么也不念了，和他父亲打了一仗，就跑到外面

学环保了。后来文广回去了，再也没见过，今天见了，已经

完全变成了两个人：满脸沧桑，黝黑的皮肤，沧浪着黑土地

的光泽，背已经未老先驼了，他的侄子出落成一个地地道道

的田间把式。 

实际只有五分钟的路，他们就到家了，建岩兄嫂正在

大棚理伺弄韭菜，见面一阵寒暄之后，大嫂说：“大冷的天，

快进屋吧！”大家把洪建民接进屋里。1992年，放暑假的时候，

洪建民来过这里，那时这所房子刚建好，转眼十余年过去了，

只是见到大哥大嫂都有些老了，房子内部的格局也有了一些

变化。大哥说：“这不，老二文生结婚，原打算，另建新房，

可是老二也不打算在家住，我只是把布局改了一下。” 

“这样改得好，真很合理，这多环保啊。”洪建民一进屋

环视了一眼屋内布局，说：“一进屋留一个类似小走廊过道，

既是隔断又是过道，建一铺大炕，拉格一挡，既是炕，又是

厅，冬天北方冷，直接上炕，即暖和，坐的人又多。这好像

从朝鲜人哪儿学来的吧。” 

 “有一点儿，是文广从外面学来的。还有，镇里为落实

中央政府低碳环保要求，组织我们去西安村，学习建环保生

态村的经验，镇郊的平房一码的建成了环保房。这不，老二



要结婚没房子，开始我也很为难，有了厅，就没了卧室，有

了卧室，就没有厅。一天我去鲜族老乡家串门，发现他们的

办法挺好，就借鉴一部分过来，又中和了西安村低碳环保房

的做法，就建了这个房子，镇里还奖励了5000元建房款，这

样建起来的房子，既环保卫生、暖和又节约能源，谁来看了

谁说好。” 

一会儿，门开了。老二文生带着穿戴一新的新媳妇走

进屋来。洪建民看见文生的一只胳膊反提着，感到有些纳闷

儿。“大叔来了？这是柳莺。”文生和媳妇上前来和洪建民说

话。 

 “听口音，柳莺是安徽人吗？” 

“是，畲州人。” 

“畲州的毛笔很出名的。” 

“畲笔，徽砚。都很出名的。”  

只说了几句话，文生、柳莺要去拍婚沙照，就又出去

了。 

洪建民接着和大哥大嫂聊天说：“我这次见到文生，怎

么感到他哪儿有点不对劲，像得了血栓病似的。” 

“你没看见吗？文生的那条胳膊，还有腿走路也浪浪呛

呛的，就是脑血栓后遗症。” 

“多大啊？就脑血栓。” 



 “才23呀！” 

“这在早些年根本不可能的事儿，看来由于生活条件好

了，一些病是提前来了。我倒不是反对吃得好一些，可是你

也得控制着点儿，不能由着性子来，见好吃了，就胡吃海塞

的，不吃出个脑血栓，也得吃出个别的什么来。”  

“高中辍学后，他就去了大庆。在一家网吧做计算机平

台维护，好像还做什么网管，老板特别喜欢他，让他天天吃

好的，几年下来，吃得白白的、胖胖的，路都走不动了，加

之抽烟喝酒无所不好，还有现在的这些食品，我在农村我知

道，养鱼加鱼药，养鸡加鸡药，养猪也加猪药，少吃点对人

影响还不大，一吃多了，几天就把人催得比小猪还肥，不得

脑血栓才怪呢？”建岩说。 

“养猪为什么还加猪药呀？”洪建民问。 

“现在的人，吃肉要吃瘦肉，猪自己不能长出那么多的

瘦肉，怎么办？就得喂长瘦肉的药，为了猪长得快些，还得

喂催长药，一个月下来光喂各种兽药每头猪就得5、60元，

这些兽药在猪身上有的在短期内不能分解掉，就在体内累积

下来，人吃了，少量的还有可以，架不住天天吃、顿顿吃，

体内也装满了兽药，这人能好吗？还有那啤酒，没有甲醇就

得变质，少量的喝不超标，对人不构成威胁，可是哪有不多

喝的，屯东宋家的大小子，你见过的，小名叫山东子，去年



夏天约了三个人，一连喝了五箱啤酒，那两个喝得少，他喝

得多，眼睛喝了个半瞎，现在左臂已经失去功能了，这还不

说，喝着酒，三个人干起来了，他提起一瓶啤酒，照对面李

家小安子的脑袋砸了下去，一下造了个满脸花，头皮砍开了，

后来缝了七针，可能是酒喝的大一点，也没太大劲，不然就

把人给砸死了。”洪建岩说。 

 “那怎么不去制止一下呢？”洪建民说。 

“制止？那小子连父母都敢打，谁敢去制止，又在自己

的家里喝，谁能去制止？整个一个人就这样给喝废了，废了，

废人一个。小时候我们都看见的，多好的一个小孩，多招人

喜欢，可是，现在？”洪建岩差不多也成了诗人，语言越来越

节约了。 

“还有那木耳，采回来以后，用什么东西浸泡，使本来

能晾出一斤木耳的材料，居然能晾出二斤半的木耳来。”洪建

岩说。 

“对人体没害吗？”洪建民问。 

“咋能没害呢？一般吃木耳的时候，都要反复浸泡，一

般吃到肚子里的也就不太多了，一般也看不出有多大害处。

有的可能感到肚子不适，一般拉几天肚子，一般也就过去了。” 

“为什么要用药水泡呢？” 

“这不是商家为了多挣点黑心钱嘛！”  



洪建民听大哥一般一般地说着这些一般一般的故事，

忽然问：“老二文生他是怎么和柳莺认识的呢？” 

“没生病前他就和柳莺认识了。在大庆做网管时认识的。

那天柳莺的小干洗店失火了，正好老二路过，前去帮着把火

扑灭了，柳莺哭了起来，文生问她，哭啥？柳莺说，把人家

的衣服烧了，没钱赔。文生跟他算了一下大约需要三千元，

当时文生拿了四千元钱给他，说：这些钱你就先用着吧，不

着急还。要说柳莺这女孩也不错，小店重新开业后，不长时

间就把钱还上了，后来他俩就好上了，是她发现老二生病了，

就领着老二去医院，老二开始还不去，等到医院一检查，马

上确诊脑血栓，幸亏及时，不然麻烦就大了。”大嫂满怀感激

地说。 

“也是一个痴心女孩，他不嫌恶他吗？”洪建民问。 

“不嫌恶。也不知他前生还是什么时候修来的福

分。”大嫂说。 

“多好的孩子。”洪建民说。 

 

这时，大门外路上开来了一辆黑色奥迪小轿车，在门

口停下了。听到车的马达声，拴在韭菜棚旁边的大白狗，拼

命的跳着、叫着。洪建民透过窗户，看见从车上下来两个人。

男的稍胖，女的略瘦，向院子里走来，  



只听来人，冲着跳跃的大白狗喊了一句：“就两天没来，

你就不认识了。” 

大白狗听了，哼了一声，摇晃着尾巴，马上变得宁静

起来。 

洪建民说：“这不是洪建和和王晓丹吗？”  

洪建岩抬头向窗外看了一眼，说：“镇长和书记来了。”

说完赶紧起身开门迎上去，洪建民也跟着跑了出来。 

洪建岩指着洪建和介绍说：“这是镇委书记。” 

洪建民看着长高了而且有点发福的洪建和，朗朗地笑

起来，赶紧上去握手，眉宇间那祥和的气息，谁见了都会感

到十分亲切，说：“建和呀！那怎么能忘呢？那年我来渤海的

时候，在玄武湖钓鱼，把鱼钩甩在了我的胳膊上，结果鱼没

钓到，把我的胳膊钓起来了，害得我疼了好几天。” 

洪建和说：“你还记得吗？洗澡的时候，让前屯的二愣

子，把我们衣服给藏起来了，光着身子怕见人，蹲在水里，

我们一直等天黑才跑回家里。” 

说完两个人哈哈大笑。王晓丹站在一旁也禁不住笑了

起来。 

洪建岩指着王晓丹说：“这是王镇长。” 

洪建民说：“四姨家的小表妹，进步好快呀，都当镇长

了；记得那年来，带我到你家的瓜地里偷瓜让你父亲抓住了，



不但没怪，反而说，自家的孩子，想吃瓜，我去给你们摘去，

说着给我们摘了一大筐瓜，吃得把肚子差点胀破了。” 

王晓丹说：“我爸爸还盼着你来呢，他老人家现在种的

瓜，越来越好吃了。”  

洪建民说：“夏天来就好了，这可是远近闻名渤海古镇

的瓜。” 

洪建岩这时才插话说：“不用夏天，晓丹父亲种的瓜长

在生态园里的，利用淀粉厂净化后下来的温水，加之玄武岩

特有蜂窝优势培育出来的，不但长得好看，吃着像蜜一样甜。” 

洪建岩一说完，赶紧招呼说：“大冷的天，别站在院里，

像是视察似的，快进屋里说话。” 

他们一边笑着，一边说着，相互谦让着走进了屋里。 

大嫂拿出了喜烟和喜糖给大家，又冲了极品铁观音，

一刹那间满屋飘香。 

他们一边喝着茶一边说着话。洪建民说：“现在农村，

也和城里没什么差别了，就说茶叶吧，过去喝不起好茶，也

买不到好茶，来了客人是一码的糊米泡水茶。” 

   “这些年政策好，农家的生活质量在一年年的提高。” 

书记忽然话锋一转，说：“就是环境问题，我们没大注意，把

丹溪江污染了，尤其我们镇里的淀粉厂。” 

洪建民说：“早晨我过来的时候，看到淀粉厂，流出的



水，很清洁呀？” 

“书记说的是两年前的事儿，市里环保局发现了，把淀

粉厂给关了。” 王晓丹接过话来说：“我们算了一笔账，淀粉

厂一关，每天损失二、三万元的收入，再加上河流污染后，

鱼给呛死了，鱼业这块又损失了两、三千万元，镇里这两块

收入没了，就等于断了经济命脉，你知道的，我们这里除了

大米，就是玉米，不搞玉米加工，农民手里就没有钱，我和

书记一商量，决定砸锅卖铁，也要解决水污染问题，当年拿

出260万元，上了净化设备，经过净化的水，我们用它来灌

溉稻田，还去全国有名的生态养殖基地西安村学习，建起了

生态养殖园，列入国家500个生态科学养殖基地，省农林局

领导来我们这里视察，发现这个办法好，又奖励了我们300

万，去掉上环保设备的钱，我们还赚了40万。结果当年不仅

见效，生产总值还上升15%。” 

洪书记说：“这不仅解决了水污染的问题，生态园长出

的大米，味道特别好，含微量元素还高，市场上现在卖到12

元钱一斤了，而且供不应求，成了抢手货，大大增加了农民

收入。” 

“看来，这爱护环境，过去说为子孙后代负责，现在看，

不仅仅是这样，而是自己立即受益呢。”洪建民说：“我早晨

从大姑家出来的时候，我还很惊讶呢，这街道清洁得和城里

一样，一点垃圾都没有，我还以为渤海古镇升格县政府了呢？



我还问了一下，老百姓说：我们这里的环境卫生执行的是国

际环境世标标准。当时我还以为他和我开玩笑呢。”  

说着大家又朗朗地笑了起来。洪建和说：“这可能就是

善有善报。我早就听说，你手握白泉重逢定理，这次来能不

能让家乡人民，也听一听，长长见识。” 

洪建民听说到白泉重逢定理，心里十分喜悦，说：“近

水楼台先得月，书记、镇长有话，我这个马前卒，一定听从

命令。” 

王镇长说：“书记，我看还有些时间，带建民参观我们

的生态养殖园吧。” 

洪建民立即响应，说：“我还想看看四姨夫呢，快带我

过去看看。” 

洪建和说：“还是小时候的脾气，说风就是雨的，是不

是想吃鲜瓜了？” 

几人说笑着，上了车，朝生态科学养殖园奔来。 

 

四人兴致勃勃地来到了渤海古镇响水村科学生态养殖

园。文广在大门口热情接待了他们，在领着他们通过消毒室

时，洪建民看到脚下的稻草帘，感到有些不解。洪建和说：

“这稻草帘不是普通的帘子，它是消毒液浸泡过的，人经过之

后，脚下的鞋底就干净了，而身上的衣服给周围的紫外线灯



照过后，什么病毒了、病菌了也就基本没有了。”洪建民看着

周围一些细小的灯孔，感到这里的设计处处体现着一种环保

理念，而且别具匠心。 

走进院子，更是让人目不暇接：路的两侧是稻田，西

南角是一个水库，鹤群在岸边悠闲的度着，有的在觅食，有

的单腿立着，把脑袋插在翅膀里睡着，让人感到十分安逸清

闲。东南角与淀粉厂相接的地方有一个大型养水池，里面的

水十分清澈，溢出来的顺着水渠向北面缓缓流去，清波荡漾；

路面的上方是葡萄架，上面挂满了黑紫色的葡萄串，葡萄粒

儿有乒乓球那么大，挂着一层白霜，看上去十分可爱。再往

里走就是一排排整洁的猪舍，一头头小猪，正在接受阳光浴，

上面的喷雾式淋浴头，筛下水来；那些小猪站在下面舒舒服

服地在洗澡呢，让人见了轻松极了。猪舍的前面的排水沟里，

长满了水葫芦和浮萍，饲养员正在把浮萍捞起来，放在槽子

里，洗过澡的小猪，有的在吃浮萍，也有的在吃水葫芦草。

虽是猪舍，却一点也没有怪味，反而有一阵阵草香四处飘荡。

在排水沟前侧是瓜架，有的是丝瓜，有的是苦瓜，也有南瓜，

当然有的架上也有葡萄，这些蔓生植物，从架子上一直爬到

猪舍的上方，枝叶相间，光线透过枝叶的空隙，均匀的照下

来，斑斑点点的，既不过于浓密，又保证了足够的日照。这

一切处处体现了一种人文思想，一种环境精神。 

再往前走，就是王家的瓜园了。王老汉早等在了门口。



洪建和一面和王老汉打招呼，一面对洪建民说：“过去说，王

婆卖瓜，自卖自夸。现在是王爷爷种瓜，不夸也甜了。” 

洪建民上来握着王老汉的手，说：“一晃都18年了，你

老怎么比以前还年轻呢？” 

王老汉笑得嘴都合不拢了，他握着洪建民的手，说：“小

淘气包，那年来渤海，让丹红缠着我说话，你躲到玉米地里，

侧着脑袋摘我的香瓜，把瓜秧都拽了下来。” 

说得大家都笑了起来，洪建民笑得更甚。说：“这都是

你宝贝女儿的主意。” 

镇长说：“的确是我的主意，可是我也没让你拽瓜秧啊。” 

“我说我从来没偷过东西，晓丹说这不是偷，自家的怎

么能是偷呢？这叫摘，我才在她的劝说下扒在玉米地里，等

你被晓丹引开了视线，才小心翼翼地爬过去，谁知道大黄狗

发现了，没完没了地叫了起来，吓得我一着急，慌乱中提起

一颗瓜秧就跑，结果给你老人家抓住了。” 

说完大家一阵大笑，这里的空气仿佛都充满了愉悦的

气浪，鼓荡着快乐的笑容。 

王晓丹说：“这里的空气好，加上火山岩玄武石二氧化

硅和微量元素的含量高，还有小气室的气化作用，不仅植物

的微量元素含量高，人在这里生活久了，也越活越年轻的。

有专家还专门作了考证呢。” 



洪建和说：“水葫芦，用来净化园内污水、美化园内的

环境，十分管用。在我们这个镇包括附近的一些乡镇，也借

鉴我们的做法，纷纷建起了生态养殖场、生态乡村、生态家

庭、生态公园等。省里领导来视察后，还写下了‘生态养殖，

春光满园’的赞美题词呢。后来中央和省、市电台、电视台多

次向国内外播出和播放了这里生态养殖的经验。” 

晓丹镇长说：“我们这个园，是一个综合性的养殖园。

有猪场、鸭场、鹤乡、工厂化农业示范区、精品水稻养殖区、

精米加工厂、鱼蟹养殖区等，年生猪饲养量5万头，水生饲

料放养面积100亩，载植各种果树近1万余株，水稻种植面积

300亩，养鱼水面达20余亩，高标准蔬菜日光温室23栋，其

中3栋是电脑控制的实行无土栽培的日光温室，春棚6栋，现

已开发形成‘香水’‘响水’注册商标的系列农渔产品，现拥有资

产6300万元。” 

听了书记和镇长这激昂而洋溢活力的介绍，把洪建民

带到了一个崭新的农村天地，仿佛一幅水彩画，他走在美好

的风景里，心里豁然开朗，漾动着憧憬变现实的快感，犹如

一湖清水荡起了潋滟，让他随着兴奋起来，未来农村美好图

画在他眼前时隐时现。呼吸着瓜田清香肆意飘洒的气息，洪

建民更加欣喜。 

 


